

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 111 (1966)
Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, M.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les portes de sa maison de Chigny étaient toujours ouvertes à la nombreuse famille militaire dont le cercle s'agrandissait chaque fois qu'il changeait de fonction. Ce seuil était franchi avec d'autant plus de plaisir que Madame de Luze et les enfants possèdent à la perfection l'art d'accueillir qui transforme une visite de politesse en une soirée de bonheur au sein d'une famille admirable.

Et voilà que le Destin a mis fin brutalement à cette vie pleine de réalisations et d'espoir. L'AVIA-DCA romande perd son secrétaire; les troupes de DCA de langue française perdent un officier qui a marqué notre arme durant un quart de siècle; Madame de Luze et ses enfants perdent un mari et un père modèle; nous perdons tous un véritable ami dont le souvenir restera le symbole de l'exemple à suivre.

Nous prions Madame de Luze et ses quatre enfants de croire à notre sympathie émue. Nos pensées et nos vœux profonds les accompagnent dans leur pénible épreuve.

Colonel EMG. Marcel RACINE

Bibliographie

Les livres

Konflikt im Weltraum, par M. N. Golovine. — Lehmann's Verlag, München, 1964.

Celui qui s'étonne des moyens gigantesques consacrés à l'espace, en dépit du fait qu'aucun avantage d'ordre commercial ne soit prévisible pour l'instant, doit lire le livre de M. N. Golovine. En quelque 200 pages, l'auteur présente les différents problèmes liés à cette course à l'espace dans le cadre plus général de la politique de puissance.

Dans un premier chapitre — « La situation stratégique mondiale » — l'auteur démontre comment la paix actuelle n'est en fait qu'une continuation de la guerre par des moyens différents. Dans quatre autres chapitres, les tendances actuelles des recherches dans le domaine des armes spatiales et leur avenir sont discutés d'une manière très claire. Ceci sert de toile de fond pour la compréhension de leurs effets sur la politique mondiale.

L'auteur n'a eu à disposition que la littérature technique spécialisée accessible au public; de ce fait les données sont peut-être aléatoires. Il ne donne pas une vision précise de l'avenir.

L'auteur montre avant tout que les problèmes de nature stratégique ne doivent pas seulement être considérés ou jugés des seuls points de vue militaire et technique, mais au contraire être considérés presque essentiellement dans le cadre de la politique des grandes puissances.

Le lecteur s'intéressant à l'influence des techniques spatiales sur le sort du monde, et qui désire ultérieurement juger de lui-même la littérature technique lira avec profit le livre de M. N. Golovine.

Hoz

Stratégie de l'action, par le Général Beaufre. Editions Armand Colin, Bd St-Michel 103, Paris.

« Stratégie de l'action », le dernier ouvrage publié par le Général Beaufre apporte une touche nouvelle, un complément en quelque sorte, à la pensée de cet auteur militaire français. Dans son premier livre « Introduction à la Stratégie », le général Beaufre avait coiffé deux plans bien distincts. L'un était « Dissuasion et stratégie » qui, développé, devint le thème de son second ouvrage, et l'autre était « La stratégie de l'action », qui n'était qu'effleuré. Il devait, développé à son tour, devenir la troisième étude d'un triptyque étroitement solidaire. C'est maintenant chose faite.

On ne saurait prétendre connaître parfaitement la pensée du général Beaufre sans avoir pris connaissance de ce nouveau livre. Il apporte, en effet, bien des lumières et des précisions sur une théorie qui commence seulement à prendre forme.

A son habitude — le lecteur s'en rendra vite compte — l'auteur, loin d'éviter difficultés et problèmes, va droit à l'étude approfondie des conditions modernes d'une stratégie totale, sans se préoccuper outre mesure de ce que l'on avait jusqu'alors classé sous le vocable « politique ». Définissant l'action, disséquant les concepts et les plans d'action, il décrit — en les analysant — les modes d'action possibles, probables, pour déboucher finalement sur des conclusions qui tendent à préciser la place de la stratégie d'action dans le cadre de la stratégie générale.

Ce livre est à lire. Il est à lire par tous ceux qui ont à cœur de suivre la marche de la pensée du général Beaufre, par tous ceux qui, ayant étudié les deux premiers ouvrages parus, doivent aujourd'hui connaître les précisions qu'il y apporte, par tous ceux enfin qui s'intéressent, politiquement et militairement, aux conditions dans lesquelles évolue cette science nouvelle, fusion politico-stratégique que Raymond Aron nomma une fois la « Praxéologie ». M.-H. Mft

Les revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, Nr. 9 - 1966.

Inhalt: Kleinstaatliche Abschreckung, von Major i. Gst. G. Däniker. — Militärfragen vor dem Parlament, von Hans U. Büschi. — Schweizer Truppen für die UNO? Österreichs Beitrag an die militärischen UNO-Aktionen, von Major Joh. Dreihann-Holenia, Wien. — Zur Waffen- und Kaliberwahl der Artillerie. — Die individuelle Soldatenausbildung im Wiederholungskurs, von Hptm. M. Cappis. — Zeitliche Gestaltung der Nachtausbildung, von Hptm. Heinz Egli. — Sewastopol 1941/42. Der Angriff auf die stärkste Festung des zweiten Weltkriegs, von Oberstlt. O. Jaggi (Schluss). — Der Dienst in der Sowjetarmee, von Michael Csizmas (Schluss). — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Das leichte Kampfflugzeug für Europas Verteidigung. — Aus ausländischer Militärliteratur: Die USA und der Kleinkrieg. — Die Ziel- und Richtmittel des Kampfpanzers. — Die Verteidigung Dänemarks. — Zur Bewertung der Schiessleistungen beim Schulschiessen mit leichter Flab. — Anwendung von Nebel im Kampf. — Was wir dazu sagen: Das Schuhproblem..., von Lt. Kurt Tritten. — Ausländische Armeen. — Literatur.

Armee-Motor — Armée-Moteur, Nr. 10 - 1966

Inhalt — Sommaire. — Wir danken. — Place d'arme « Bure-Ajoie ». — J. Pergent: Les véhicules amphibies. — Oberstlt. G. Weber, Köniz: Motorisierung der Armee. — Le pneumatique à affaissement limité. — Gesellschaftsnachrichten. — Veranstaltungskalender.

Schweizer Wehrsport, Heft 10, 1966.

Inhalt: Termin-Kalender. — Der « Reinacher » — erstmals ohne Schiessen. — Altdorfs Waffenlauf voller Ueberraschungen. — Zwi-schen-Rang'iste des « Schweizer Wehrsport »-Preises 1966. — 5. Militärrad-Städtefahrt St. Gallen-Zürich. — Diensttauglich. — Beilage: 32. Militärwettmarsch Frauenfeld. — Sektionsmitteilungen.

Schweizer Monatshefte, Nr. septembre - 1966.

Le projet de revision de notre constitution fédérale fait l'objet de l'analyse de M. Peter Dürrenmatt, conseiller national et rédacteur en chef des « Basler Nachrichten ». Dans son exposé, il ne se contente pas de développer simplement sa motion au Conseil national, mais soumet à la discussion des problèmes de politique nationale dignes de réflexion. L'éminent expert bancaire allemand, M. Hermann J. Abs, ouvre de remarquables perspectives sur les communautés économiques régionales face à l'économie mondiale. M. Curt Gasteiger, Director of programmes à l'Institut d'études stratégiques à Londres, rend hommage à l'éditeur des « Archives européennes », Wilhelm von Cornides (1920-1966) qui vient de mourir. M. Hans Fischer, ancien recteur, fait l'éloge de Bienné et de son président de ville, le Dr Guido Muller (1875-1963) de manière fort instructive. Le chroniqueur militaire de la revue « The Tablet », M. Eugène Hinterhoff, analyse les problèmes qui se posent sur le flanc septentrional de l'OTAN. Des commentaires au sujet de la Chine et de l'Afrique figurent au centre de la Revue.

Depuis la deuxième guerre mondiale, la musique subit une évolution, à laquelle le public mélomane nourri de tradition ne se rallie que difficilement. La partie littéraire comprend de ce fait trois articles qui veulent éclairer les problèmes de la musique ultra-moderne.

M. Rudolf Stephan, grâce à ses *réflexions sur l'état actuel de la musique*, livre un panorama explicatif des différentes tendances de l'avant-garde. M. Dieter Schnebel expose sous le titre *La parole en tant que musique dans la musique* les rapports complexes entre les mots et les sons, tandis que M. Hans-Jost Frey démontre dans son étude consacrée à *Mallarmé et la musique nouvelle*, que les compositeurs d'aujourd'hui peuvent faire valoir une évolution parallèle dans la littérature.